



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

14 DE AGOSTO DE 2025



14 DE AGOSTO 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La coordinadora de la bancada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Congreso de Michoacán, Sandra Arreola Ruiz, adelantó que su partido defenderá la permanencia del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) y las diputaciones plurinominales.

Entrevistada este miércoles, a pregunta expresa en torno a la inminente discusión de la reforma electoral propuesta por la presidenta Claudia Sheinbaum, que podría plantear la eliminación de los órganos públicos locales electorales y de las pluris, advirtió que a nadie le conviene un órgano electoral debilitado, y que eliminar representación proporcional conduciría a la concentración del poder legislativo en un solo partido, además de que dejaría sin representación a minorías y partidos en crecimiento.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/adelanta-pvem-en-michoacan-defensa-de-iem-y-plurinominales/>

La representación proporcional sigue siendo vía de equilibrio e inclusión en el Poder Legislativo, esto a ojos de la coordinadora parlamentaria del Partido Verde, Sandra Arreola Ruiz.

Cabe recordar que el pasado cuatro de agosto se publicó en el Diario Oficial de la Federación la conformación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, a fin de impulsar el proceso legislativo para los cambios que Morena busca en las normas electorales del país.

Una de las reformas que proyecta la presidenta Claudia Sheinbaum es la desaparición de los legisladores de representación proporcional, por considerar que las listas pluris se han convertido en un reparto de posiciones al interior de los partidos políticos.

<https://www.contramuro.com/representacion-proporcional-via-de-equilibrio-e-inclusion-en-el-legislativo/>

La diputada local Sandra Arreola Ruíz, coordinadora de la bancada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), advirtió que, de eliminarse la figura de servidores públicos por representación proporcional (lo que se conoce como plurinominales), se podría reducir significativamente la participación política de partidos minoritarios y grupos vulnerables.

Arreola Ruíz explicó que la eliminación de las plurinominales podría alterar la conformación del Congreso, limitando la presencia de partidos minoritarios y dificultando la representación de grupos que históricamente han tenido dificultades para acceder al poder legislativo.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/sandra-arreola-advierte-limitaci%C3%B3n-en-la-participaci%C3%B3n-pol%C3%ADtica-si-se-eliminan-plurinominales>



SÍNTESIS EJECUTIVA



14 DE AGOSTO 2025

El punto naranja en el Congreso de Michoacán, es para ciudadanas, no para diputadas, apuntó la coordinadora parlamentaria del partido Verde, Sandra Arreola Ruiz.

Tras los señalamientos que han venido haciendo diputadas acerca de que son objeto de violencia política contra la mujer en razón de género en el Congreso, la titular de la Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva, Nuria Gabriela Hernández Abarca señaló que la Cámara podría perder el distintivo de Punto Naranja.

<https://www.contramuro.com/punto-naranja-congreso-michoacan/>

Ante la advertencia de que el Congreso de Michoacán pierda su distintivo de "*Punto Naranja*", la coordinadora de la **fracción del PVEM**, Sandra Arreola Ruíz, adelantó que sería lamentable si el amago se concreta, esto al enfatizar la importancia de mantener el **Palacio Legislativo** como un espacio seguro para las mujeres michoacanas, destacando que el reconocimiento beneficia a las ciudadanas, no a los legisladores.

Lo anterior, luego de que la titular de la Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (**Seimujeris**), Nuria Gabriela Hernández Abarca, adelantara la pérdida del distintivo por las agresiones verbales que han sufrido diputadas en el Pleno, hechos que van en contra del protocolo del **Punto Naranja**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/lamentable-si-el-congreso-de-michoac%C3%A1n-pierde-su-distintivo-de-punto-naranja-sandra-arreola>

En el **Congreso de Michoacán** ha habido violencia política sistémica contra las mujeres, sostiene la diputada panista **Vanessa Caratachea** quien lamenta que la Comisión de Igualdad Sustantiva y de Género no dictamine una iniciativa presentada para atender este tipo de casos.

La legisladora recordó que su compañero de bancada, **Alfonso Chávez Andrade**, presentó una iniciativa para que sea la Comisión Jurisdiccional del Congreso la que pueda resolver casos de violencia política en razón de género contra la mujer que se susciten al interior de la Cámara, la cual permanece sin dictaminar.

<https://www.contramuro.com/en-congreso-de-michoacan-violencia-politica-sistematica-contra-mujeres/>

La coordinadora parlamentaria del Partido Verde (PVEM) en el Congreso de Michoacán, Sandra Arreola Ruiz, sostuvo que los integrantes del Poder Legislativo deben dar ejemplo en su lenguaje y erradicar expresiones discriminatorias, no sólo en razón de género, sino también relacionadas con la diversidad y la discapacidad.

Entrevistada este miércoles, recordó episodios recientes en el Pleno, que calificó como ofensivos, entre ellos el caso de la diputada Eréndira, que consideró "muy desagradable y penoso", así como comentarios hechos hacia la diputada Fabiola Alanís y expresiones de su homólogo Baltazar Gaona que generalizaban sobre las mujeres, al señalar que "no veía a ninguna queriendo ser trailera o recogiendo basura".

<https://www.quadratin.com.mx/principal/urgen-a-erradicar-violencia-de-genero-en-congreso-van-al-menos-5-casos/>



14 DE AGOSTO 2025

Persiste la opacidad en el manejo financiero del Congreso de Michoacán, asegura el diputado de Morena, Juan Carlos Barragán, quien ha emprendido acciones legales para que la información sobre el ejercicio de recursos en la Cámara le sea proporcionada.

Cabe apuntar que los informes trimestrales presentados ante el Pleno Legislativo son escuetos, y en el portal de transparencia de la Cámara no han sido publicados conforme lo establece la Ley.

En ese sentido Juan Carlos Barragán recuerda que promovió ante el Tribunal Electoral del Estado un Juicio para la Protección de los Derechos Político-Electorales del Ciudadano (JDC), sobre el que se dictó una sentencia en la que se dio un plazo de cinco días al secretario de finanzas de la Cámara para entregarle la información completa.

<https://www.contramuro.com/opacidad-en-manejo-financiero-del-congreso-de-michoacan/>

El primer año de la **LXXVI Legislatura del Congreso de Michoacán dejó pendientes algunas iniciativas** del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (GP-PVEM), entre ellas, algunas sobre **economía sustentable, personas desplazadas** y transfeminicidios, informó la coordinadora Sandra María Arreola Ruiz. Detalló que la **Ley de Economía Circular del Estado** busca **modificar los procesos de producción, consumo** y desecho para fortalecer la sustentabilidad, tomando como referencia modelos de países con mayor avance en la materia, por lo que podría ser la más integral del país.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/iniciativas-del-pvem-michoacan-en-materia-ambiental-y-derechos-humanos-estan-pendientes-25204112>

La diputada local y presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales del **Congreso de Michoacán**, **Emma Rivera Camacho**, destacó que el trabajo legislativo debe ir de la mano con la cercanía a la ciudadanía, por lo que continúa realizando recorridos por su distrito y diversas regiones de Michoacán para llevar a cabo Asambleas Informativas abiertas a toda la población.

Rivera Camacho subrayó que esta actividad es permanente y tiene como objetivo informar de manera puntual sobre las acciones y reformas aprobadas en el Congreso del Estado.

<https://www.contramuro.com/emma-rivera-convoca-a-participar-en-asambleas-informativas/>

La presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Congreso del Estado, Fabiola Alanís Sámano, celebró las cifras publicadas hoy por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) que confirman que durante el gobierno del ex



SÍNTESIS EJECUTIVA



14 DE AGOSTO 2025

presidente Andrés Manuel López Obrador, más de 13.4 millones de personas dejaron de vivir en pobreza.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/salieron-de-la-pobreza-13-4-millones-en-gobierno-de-amlo-fabiola-alanis/>

La doctora en Ciencias Sociales, **Fabiola Alanís Sámano**, inauguró la segunda edición del "Verano de Ciencia y Academia 2025", desde donde compartió que la investigación ha sido su mayor apoyo para interpretar objetivamente la realidad.

En el arranque de una serie de foros, ponencias y paneles orientados a vincular la academia e investigación con el desarrollo social y humano, organizado por el **Consejo de Ciencia y Academia de Michoacán**, la presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Congreso del Estado expuso que la ciencia y la academia son también pilares de la Cuarta Transformación.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ciencia-y-academia-son-tambi%C3%A9n-pilares-de-la-4t-fabiola-alan%C3%ADAs>

El diputado Juan Carlos Barragán, reconoció la reducción histórica de la pobreza entre 2018 y 2024, según datos del **Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI)**. Durante este periodo, 13.4 millones de personas dejaron de vivir en situación de pobreza, gracias al incremento del salario mínimo y a los programas del bienestar impulsados por la administración del expresidente **Andrés Manuel López Obrador**.

<https://atiempo.mx/politica/barragan-reduccion-historica-de-la-pobreza-es-por-un-gobierno-que-pone-al-pueblo-primeramente/>

MICHOACÁN

El secretario de Turismo de Michoacán, Roberto Monroy García, afirmó que la entidad no representa un riesgo para los visitantes, esto luego de la reciente alerta de viaje emitida por el gobierno de Estados Unidos. Destacó que la administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla trabaja para cuidar al turista, lo que se refleja en el incremento de visitantes durante temporadas como Noche de Muertos y Semana Santa.

En entrevista, el funcionario estatal señaló que las alertas de viaje se han vuelto frecuentes en los últimos años, pero que quienes visitan Michoacán comprueban que la



14 DE AGOSTO 2025

realidad es distinta a la que muestran esos reportes. Aseguró que la dependencia estatal continuará con el impulso a la promoción del destino, en coordinación con la Secretaría de Turismo Federal y la Cancillería, para mejorar la percepción internacional.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/asegura-roberto-monroy-michoacan-es-seguro-para-el-turismo.htm>

El titular de la Secretaría de Turismo de Michoacán (Sectur), Roberto Monroy García, aseguró que la entidad no representa un riesgo para los visitantes, pese a la reciente alerta de viaje emitida por el gobierno de Estados Unidos.

El funcionario estatal afirmó que en el estado se cuida al turista, lo que se ha reflejado en las cifras positivas de afluencia durante temporadas como Noche de Muertos y Semana Santa.

Asimismo, reconoció que las alertas de viaje son frecuentes en los últimos años, pero destacó que los visitantes comprueban por sí mismos que la situación no es como se describe en dichos reportes.

<https://primeraplana.mx/archivos/1082722>

La **Secretaría de Turismo** (Sectur) promocionará los destinos turísticos que hay en Michoacán ante la alerta de seguridad de Estados Unidos por altos niveles de violencia y delincuencia.

Y es que la dependencia refirió que la mañana de este miércoles hubo una reunión con la Cancillería y la dependencia federal para atender la alerta de seguridad que declaró el país vecino, y a la cual también se sumarán áreas de seguridad para tener detalle de lo que se está haciendo en materia y, así, promocionar los destinos turísticos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/promocionar-destinos-tur%C3%ADsticos-estrategia-ante-alerta-de-seguridad-de-eu-sectur-michoac%C3%A1n>

La **Secretaría de Turismo** estimó que no baje la afluencia turística tras las alertas de 'no viaje' que emitió Estados Unidos para gran parte de México, incluido Michoacán.

El titular de la dependencia, Roberto Monroy García, declaró en entrevista que el tema de las alertas "es común desde hace muchos años. Y la gente que viene se convence que (las cosas) no son como luego se manejan".

<https://www.contramuro.com/estiman-que-no-baje-afluencia-de-turismo-en-michoacan-tras-alerta-de-eeuu/>

La alerta emitida por Estados Unidos, una vez más, donde advierte no visitar Michoacán por temas de violencia sí afecta nuestro turismo, pero nosotros seguimos trabajando para promover nuestro Estado, destacó la presidenta de la Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo en Morelia (CANACO SERVYTUR), Alondra Villaseñor Fernández.

<https://changoonga.com/2025/08/13/michoacan-siempre-sera-ficha-roja-pero-debemos-promover-lo-bueno-canaco-morelia/>



14 DE AGOSTO 2025

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla** detalló que una reunión de trabajo con el embajador de Estados Unidos (EEUU) en México, Ronald Douglas Johnson, en la que se abordaron temas económicos, productivos, ambientales y de seguridad.

“Socios somos con los Estados Unidos, tenemos que atender en todos los sentidos, hasta en temas de migración, en temas de economía, en temas productivos, en temas ambientales”, expresó.

<https://www.contramuro.com/michoacan-y-eeuu-refuerzan-cooperacion-en-agroexportaciones/>

La **Secretaría del Trabajo y Previsión Social** (STPS) del Gobierno de México, junto con la Secretaría de **Desarrollo Económico** y la Subsecretaría de Trabajo y Previsión Social del Gobierno del Estado de **Michoacán**, establecieron un diálogo con representantes de productores, empacadoras, empresas de corte y el gremio aguacatero para discutir los desafíos y oportunidades relacionados con la formalización laboral en la industria del aguacate.

En la sesión, las autoridades y los representantes del sector analizaron desafíos estructurales que dificultan la garantía de seguridad social y condiciones laborales adecuadas para los trabajadores del sector aguacatero.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/08/14/secretaria-de-trabajo-y-gobierno-de-michoacan-dialogan-con-sector-aguacatero-en-materia-laboral/>

Los teleféricos de Morelia y Uruapan serán pet friendly, de manera que las y los usuarios podrán transportarse con sus animales de compañía, detalló la secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

De acuerdo con un comunicado, la funcionaria estatal subrayó que este medio de transporte será inclusivo en toda la extensión de la palabra, por ello se definió que las personas de Morelia y Uruapan, así como visitantes que arriben a ambas ciudades puedan abordar el teleférico en compañía de sus peluditos o michis.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/telefericos-de-morelia-y-uruapan-seran-pet-friendly-sedum/>

El fotógrafo Diego Huerta realizó una publicación en sus redes sociales en donde denuncia el uso sin autorización de una de sus fotografías, por parte del Gobierno del Estado de Michoacán.

El artista lamentó que el gobierno utilizara una imagen de su autoría sin su consentimiento y escribió que debido a ello el gobierno del estado tendría que pagar un costo de 120 mil pesos. La dependencia que utilizó esta imagen en una de sus mamparas fue COESPO en un evento realizado el 11 de julio, y no fue sino hasta apenas unas horas que el artista realizó la denuncia en sus redes sociales.

<https://www.monitorexpresso.com/artista-grafico-denuncia-robo-de-imagen-al-gobierno-de-michoacan/>



14 DE AGOSTO 2025

La Comisión de Pesca de Michoacán (Compesca) sembró 15 mil crías de pescado blanco, especie endémica de la región lacustre, la cual se encuentra desde hace algunas décadas con muy baja población, en el lago de Pátzcuaro.

El director general de Compesca, Ramón Hernández Orozco, destacó que estas son las primeras crías obtenidas en un ambiente controlado dentro de la reserva del lago de Pátzcuaro, ubicada en la comunidad de Urandén. El logro es resultado de la modernización de las instalaciones y la implementación de nuevas técnicas acuáticas que garantizan un óptimo desarrollo de los ejemplares.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/08/13/estados/siembran-15-mil-crias-de-pescado-blanco-en-patzcuaro-michoacan>

La desconfianza en las instituciones y la falta de una estrategia puntual de seguridad han dificultado tener el conocimiento exacto de los desplazados en Michoacán, puntualizó el presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), Marco Antonio Tinoco Álvarez.

En entrevista, indicó que se tiene conocimiento de entre cuatro a cinco comunidades que registran el desplazamiento de personas debido al tema de inseguridad. Sin embargo, comentó que los datos se mueven mucho, debido a que los afectados no confían en las instituciones para la denuncia y la mayoría no habla del tema por temor.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/desconfianza-dificulta-el-conocimiento-exacto-de-desplazados-en-michoac%C3%A1n-cedh>

En 2024, la pobreza multidimensional en Michoacán de Ocampo se ubicó en 28.9 por ciento de la población, lo que equivale a cerca de 1.43 millones de personas, según datos del **INEGI** basados en la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH).

Según la encuesta, esta cifra muestra una disminución respecto a 2022, cuando el indicador era de 34.2 por ciento, y consolida una tendencia a la baja observada desde 2016, año en que más de la mitad de la población, con un 45.9 por ciento estaba en esa condición.

<https://www.contramuro.com/bajo-pobreza-en-michoacan-en-los-ultimos-dos-anos/>

Dentro de los resultados que se dieron a conocer este miércoles por parte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en relación a pobreza multidimensional, se indicó que Michoacán se ubica en el sitio 12 en este apartado a nivel nacional.

La media en México es de 29.6 por ciento de la población que se encuentra en esta situación, y Michoacán se ubica por encima de esta cifra, al registrar 34.3 por ciento de su población en algún nivel de pobreza multidimensional.



14 DE AGOSTO 2025

El primer lugar lo ocupa Chiapas con 66 por ciento de su población en pobreza de esta categoría; Guerrero con 58.1 por ciento de su población; Oaxaca con 51.6 por ciento; Veracruz con 44.5 por ciento; Puebla con 43.4 por ciento.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/michoacan-lugar-12-a-nivel-nacional-en-pobreza-multidimensional/>

Michoacán enfrenta una crisis persistente en materia de protección social, ya que el 61.2 por ciento de la población carece de acceso a la seguridad social, de acuerdo con los datos de 2024 del [INEGI](#), una cifra que supera por más de 13 puntos porcentuales el promedio nacional y que no ha mostrado mejoras sustanciales en la última década. La falta de cobertura en seguridad social impacta directamente en el acceso a servicios médicos, pensiones y prestaciones laborales, ya que el 46.1 por ciento de los michoacanos no cuenta con acceso a servicios de salud, porcentaje que contrasta con la media nacional de 34.2 por ciento.

<https://www.contramuro.com/carencias-seguridad-social-salud-michoacan/>

En el año 2024 la pobreza multidimensional alcanzó 29.6 % de la población, (38.5 millones de personas). En las entidades federativas la situación de pobreza se presentó de manera diferenciada. De acuerdo con el Inegi, Chiapas, Guerrero y Oaxaca se posicionaron en los primeros lugares de pobreza extrema; mientras que Michoacán ocupa el lugar número 9 con el 5.4% de la población.

El contexto económico, las dinámicas en el ámbito laboral, así como las decisiones en políticas públicas son una muestra del comportamiento de la pobreza multidimensional.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/hay-en-michoacan-269-mil-personas-en-pobreza-extrema-noveno-estado-en-el-ranking-inegi/>

Michoacán ha experimentado una disminución de 3.2 por ciento en el tema de rezago educativo, de acuerdo con el reporte de los Resultados de la Pobreza Multidimensional (PM) 2024 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Durante la presentación de estos datos se indicó que entre 2022 y 2024, el rezago educativo se redujo en 25 entidades, siendo en puntos porcentuales en Michoacán de 3.2 por ciento, en Querétaro 3.1 por ciento, y en Hidalgo 2 por ciento.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/disminuye-rezago-educativo-en-michoacan-refiere-inegi/>

Autoridades estatales y federales alertaron a la población sobre un aumento de **publicaciones falsas** que ofrecen trabajos en el extranjero, principalmente a través de redes sociales, con el objetivo de obtener **pagos** o información confidencial.



14 DE AGOSTO 2025

La **Secretaría de Desarrollo Económico** (Sedeco) y el **Servicio Nacional de Empleo** (SNE) informaron que han detectado páginas y perfiles que prometen condiciones atractivas y contratación rápida, pero que en realidad forman parte de esquemas fraudulentos.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/alertan-en-michoacan-por-fraudes-en-supuestas-ofertas-de-trabajo-en-el-extranjero-25208789>

El registro de michoacanas al programa “Pensión Mujeres Bienestar” continúa esta semana y recibirá inscripciones hasta el próximo 30 de agosto, por lo que está garantizado que todas las mujeres michoacanas logren integrarse al mismo. La convocatoria se abrió el pasado 1 de agosto y recibe registros de mujeres de 60 a 64 años.

El delegado de los Programas para el Bienestar en la entidad, Roberto Pantoja Arzola, informó que al último corte se han registrado más de 47 mil mujeres en todo el estado y continúan abiertos los 166 módulos instalados en los 113 municipios.

<https://www.contramuro.com/registro-pension-mujeres-bienestar-michoacan/>

Con el crecimiento sostenido de la matrícula en educación media superior y superior, Michoacán refrenda su compromiso con la continuidad y el fortalecimiento de la formación académica de las y los jóvenes, afirmó Mariana Sosa Olmeda, titular del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado (Iemsysem).

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/aumento-constante-de-matricula-en-media-superior-y-superior-iemsysem/>

Pese a la prohibición de este tipo de actividades, los estudiantes de la **Escuela Normal Rural "Vasco de Quiroga"** insisten en botear en la **carretera Pátzcuaro-Morelia**, justificando que se trata de su identidad y cultura de normalista rural, refirió la directora general del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (**IEMSySEM**), Mariana Sosa Olmeda.

Indicó que en reiteradas ocasiones se les ha comentado sobre los riesgos que existen al realizar estas actividades; inclusive, se les habla de los casos que se han registrado por el atropellamiento de normalistas, como sucedió en 2016, cuando una joven originaria de Aguascalientes fue atropellada en el kilómetro 24 de la **carretera Morelia-Pátzcuaro** por un automovilista que perdió el control del vehículo, o en **2022**, cuando un joven cayó de un autobús luego de participar en el boteo en dicha carretera.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/pese-a-riesgo-tiris-insisten-en-botear-como-parte-de-su-identidad-y-cultura-de-normalista-rural-iemsysem>



14 DE AGOSTO 2025

La presente temporada de huracanes en el Pacífico reporta un total de 12 negocios afectados en la costa de Lázaro Cárdenas, comercios a los que busca beneficiar el Gobierno del estado con créditos.

El secretario de Turismo, Roberto Monroy García, dio a conocer que del total de negocios afectados, al menos el 80 por ciento son susceptibles de recibir el beneficio.
<https://www.quadratin.com.mx/turismo/afectados-12-negocios-de-la-costa-de-lc-por-huracanes-preven-creditos/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, designó este miércoles a **Sergio Miguel Cedillo Fernández** como nuevo **Coordinador General de Gabinete**, cargo que tendrá la responsabilidad de consolidar proyectos estratégicos y reforzar las acciones de gobierno en beneficio del estado.

El mandatario estatal dio a conocer el nombramiento a través de sus redes sociales oficiales, donde destacó que la experiencia y compromiso de Cedillo Fernández serán *“clave para consolidar proyectos estratégicos y fortalecer nuestro trabajo por y para Michoacán”*.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-entrega-nombramiento-a-nuevo-coordinador-de-gabinete>

De acuerdo con la más reciente medición de preferencias electorales en Michoacán, realizada el 12 de agosto de 2025, Morena se mantiene como la fuerza política con mayor respaldo ciudadano rumbo a las elecciones para la gubernatura de 2027.

En la lista general de aspirantes de Morena, Raúl Morón encabeza con 31.3% de las preferencias, seguido por Carlos Torres Piña con 22.2%, y en tercer lugar se ubica Gaby Molina con 18.2%, consolidándose como una de las figuras más competitivas del partido.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/gaby-molina-favorita-en-morena-rumbo-a-2027-massive-caller/>

La Casa Massive Caller coloca a Gabriela Molina Aguilar como la mujer preferida para ser candidata de Morena a gobernadora de Michoacán.



14 DE AGOSTO 2025

De acuerdo con los datos proporcionados por el estudio demoscópico publicado el 12 de agosto, a la pregunta “sí Morena define que el candidato a la gubernatura de Michoacán será mujer”, el 25.8 por ciento prefiere a Gabriela Molina, 17.2% a Fabiola Alanís Sámano y a Giulinna Bugarini el 10.9%.

<https://primeraplana.mx/archivos/1082736>

Raúl Morón Orozco ha acrecentado su ventaja para ser el candidato de Morena por la gubernatura de Michoacán en el 2027, así lo refleja la encuesta correspondiente al mes de **agosto** de Massive Caller, que coloca al actual senador con un **31.3%** de las opiniones, mientras que el partido guinda es el amplio favorito al registrar el **50.1%** de la **intención de voto**.

<https://pcmnoticias.mx/morena-domina-intencion-de-voto-en-michoacan-raul-moron-encabeza-internas/>

El presidente estatal de Morena, Jesús Mora, restó crédito a encuestas que colocan al senador Raúl Morón Orozco como la opción de Morena rumbo a la gubernatura 2027, y advirtió que nadie debe cantar victoria, pues todavía falta mucho tramo y que sea el partido el que aplique sus encuestas para definir candidatos.

En rueda de prensa, a pregunta expresa, Jesús Mora comparó el caso de Raúl Morón en las encuestas para la gubernatura 2027, con las mediciones que en 2024 daban como favorita a Xóchitl Gálvez para la presidencia de la República frente a Claudia Sheinbaum.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/escarnece-jesus-mora-a-raul-moron-con-xochitl-galvez-y-cristobal-arias/>

El presidente estatal de Morena, Jesús Mora, consideró que el posicionamiento favorable del senador Raúl Morón Orozco en las encuestas rumbo a la gubernatura de Michoacán en 2027 podría no sostenerse, ya que el único mecanismo que definirá la candidatura será el sondeo interno del partido.

En conferencia de prensa, a pregunta expresa sobre el crédito a estas encuestas, comparó la situación actual de Morón con mediciones de 2024 que proyectaban a Xóchitl Gálvez como favorita para la presidencia sobre Claudia Sheinbaum, y con el antecedente de 2021, cuando Cristóbal Arias encabezaba encuestas para la gubernatura, pero no obtuvo la nominación.

<https://www.contramuro.com/desplome-moron-2027-jesus-mora/>

En Morena, el nombre de **Carlos Torres Piña** no se descarta para la candidatura de Michoacán en el 2027, afirmó el dirigente estatal, **Jesús Mora González**.

En rueda de prensa, el líder partidista refirió que mediciones internas en el Movimiento de Regeneración Nacional posicionan positivamente al recién nombrado



14 DE AGOSTO 2025

fiscal general de justicia del estado, por lo que podría considerarse como una carta fuerte en el siguiente proceso electoral. No obstante, aclaró, será una decisión que tome el propio Torres Piña.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/no-est%C3%A1-descartado-torres-pi%C3%B1a-para-la-gubernatura-morena-michoac%C3%A1n>

El dirigente estatal del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, colocó en la lista de posibles aspirantes a la gubernatura de 2027 al actual titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), Carlos Torres Piña. En su conferencia de prensa semanal, Mora González aseguró que el funcionario es uno de los perfiles con **mejor posicionamiento ante la ciudadanía, de acuerdo con las mediciones internas del instituto obradorista.**

<https://changoonga.com/2025/08/13/morena-michoacan-no-descarta-a-torres-pina-para-el-2027/>

Jesús Mora González, dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), advirtió que Alfonso Martínez Alcázar, presidente municipal de Morelia, no tiene ningún espacio dentro del partido guinda y que su eventual candidatura al gobierno estatal en 2027 es “una posibilidad nula”.

Según el líder morenista, Martínez Alcázar representa todo lo contrario a los valores de la Cuarta Transformación, al mantener una actitud distante y clasista.

“En Morena no hay cabida para los fifís, esos que saludan a un ciudadano y luego se echan gel antibacterial porque les da asco, él no recorre las colonias y las calles marginadas para no ensuciarse sus zapatos finos, es como juntar el agua con el aceite”, afirmó.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/veta-morena-a-alfonso-martinez-por-elitista/>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich) impuso una multa de 6 mil 788.4 pesos al exsecretario de Gobierno Carlos Torres Piña, por incumplir la medida de no repetición dictada en el Procedimiento Especial Sancionador TEEM-PES-006/2025, derivada de cuando fue candidato a la alcaldía de Morelia.

En sesión pública, celebrada este miércoles, el Pleno -con ausencia del magistrado Adrián Hernández Pinedo- desahogó el caso estudiado por la ponencia de la magistrada Yurisha Andrade Morales, en que por unanimidad se acreditó que Torres Piña, ahora titular de la Fiscalía General de Justicia del Estado, incumplió una sentencia impuesta en junio de este año.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/multa-teemich-con-6-mil-788-pesos-a-torres-pina-por-incumplir-sentencia/>



14 DE AGOSTO 2025

El Tribunal Electoral del Estado (**TEEM**), determinó este miércoles el incumplimiento de sentencia por parte de Carlos Torres Piña, quien deberá pagar una multa. El acuerdo de incumplimiento fue aprobado por unanimidad por los magistrados, y tiene que ver con la sentencia dictada en el Procedimiento Especial Sancionador TEEM-PES-006/2025 el cual fue integrado con motivo de la queja presentada en contra de Carlos Torres Piña y los Partidos Morena, Verde Ecologista de México y del Trabajo.

<https://www.contramuro.com/teem-multa-carlos-torres-pina-incumplimiento-sentencia/>

En territorio michoacano operan agentes de la **Administración para el Control de Drogas** (DEA, por sus siglas en inglés), agencia del gobierno de Estados Unidos, aseguró en rueda de prensa el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), **Guillermo Valencia Reyes**.

Dijo ya haberlo dado a conocer desde hace meses, aunque hasta el momento no hay información oficial que lo confirme, y pese a que no ofreció datos precisos, sí dijo tener elementos para sostener que en el futuro va a haber intervenciones quirúrgicas contra células delictivas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/asegura-guillermo-valencia-que-hay-agentes-de-la-dea-en-michoacan-25200257>

El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y diputado federal, Ernesto Núñez Aguilar, advirtió que la crueldad animal debe castigarse con cárcel y no solo con sanciones económicas, pues las multas permiten que los responsables evadan la prisión.

Recordó el caso del expresidente municipal de Tangancícuaro, quien mató a balazos a dos perritas en situación de calle, Buba y Canela, pero evitó la cárcel pagando una multa mínima.

<https://changoonga.com/2025/08/13/pide-pvem-michoacan-carcel-obligatoria-en-casos-de-crueldad-animal/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, se posicionó entre los 10 mandatarios con mayor aprobación ciudadana en el país.

Según la encuesta nacional de Massive Caller, correspondiente al 4 de agosto de 2025, Bedolla cuenta con un 52.5 % de aprobación, lo que lo coloca en el décimo lugar a nivel nacional, y confirma la buena percepción de su gestión por parte de la ciudadanía michoacana.

Además, su administración también destaca en el rubro de confianza, donde ocupa la posición número 12, con un 36.5 %.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ramirez-bedolla-entre-los-10-gobernadores-mejor-evaluados-de-mexico/>



14 DE AGOSTO 2025

Este miércoles, los ayuntamientos de Irimbo, Charapan y Chucándiro, todos emanados del PRD Michoacán, presentaron sus primeros informes de gobierno. En estos ejercicios de rendición de cuentas, se destacó el compromiso con la transparencia, el buen manejo de los recursos públicos y el fortalecimiento de la democracia local.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/destaca-octavio-ocampo-manejo-de-finanzas-de-ayuntamientos-del-prd/>

MORELIA

"Hemos trabajado como nunca y con una visión a largo plazo, con una visión por Morelia", afirmó Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de la capital michoacana. En vísperas de la presentación de su informe de actividades, correspondiente al período 2024 a 2025, al frente del ayuntamiento de Morelia, Alfonso Martínez aseveró que la administración municipal se ha desempeñado en múltiples rubros para mejorar la calidad de vida de la población, actual y futura.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/hemos-trabajado-como-nunca-para-mejorar-morelia-alfonso-martinez/>

A partir de las 12 horas de este jueves, será desplegado un operativo vial en torno del Centro Administrativo de Morelia (CAM), con motivo del informe de labores 2024 a 2025 de Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de la capital michoacana.

José Pablo Alarcón Olmedo, encargado de despacho de la Comisión de Seguridad municipal, expuso que en este operativo, encaminado a agilizar el tráfico y la movilidad local participarán de 20 a 25 agentes de la Policía de Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/morelia-cerraran-calles-del-cam-ante-informe-de-alfonso-este-jueves/>

Como parte de los resultados presentados en su Primer Informe de Gobierno, el Presidente Municipal Alfonso Martínez Alcázar destacó que Morelia se posiciona dentro de las primeras cinco Ciudades Mexicanas Patrimonio Mundial con mayor ocupación hotelera, con un promedio de 51.9% en el periodo enero-mayo de 2025, superando a destinos como Guanajuato y San Miguel de Allende.

De acuerdo con un comunicado, este logro es fruto de una estrategia integral de promoción turística impulsada por la administración municipal, que ha proyectado la



14 DE AGOSTO 2025

ciudad dentro y fuera del país, resaltando su riqueza histórica, su arquitectura colonial y su destacada gastronomía.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/morelia-uno-de-los-destinos-turisticos-mas-importantes-de-mexico/>

En lo que va de la actual administración se han regularizado más de 14 colonias de Morelia, informó Joanna Moreno Manzo, titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad del municipio (Sedum).

En entrevista para medios de comunicación, la secretaria señaló que este trámite continúa avanzando y que recientemente el Cabildo aprobó la regularización de tres colonias más.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/avanza-regularizaci%C3%B3n-de-colonias-en-morelia-suman-m%C3%A1s-de-14-en-actual-gobierno>

El [ayuntamiento de Morelia](#) tiene aún 48 obras pendientes de ejecución durante el segundo semestre de 2025, a pesar de que ya cuentan con aprobación presupuestal dentro del Programa Anual de Inversión (PAI), informó el secretario de Obras Públicas, Fernando Sosa Tapia.

En entrevista, refirió que del total de 152 obras incluidas en el PAI, 80 se encuentran en ejecución, otras 24 están por arrancar, y las 48 restantes se encuentran en distintas etapas administrativas, principalmente licitación pública, elaboración de contratos y procesos de anticipo, indicó el funcionario.

<https://www.contramuro.com/obras-pendientes-morelia-2025/>

Tras concluir la campaña “Imsstálate en Villas”, el gobernador Alfredo Ramírez Ramírez Bedolla entregará más de 40 mil firmas a Zoé Robledo, director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), para impulsar el arranque de la construcción del nuevo hospital de Villas del Pedregal.

De acuerdo con un comunicado, el mandatario detalló que tras acudir a los domicilios de vecinos del fraccionamiento y de otros conjuntos habitacionales, se logró recabar las firmas a través de las cuales, de manera voluntaria se solicita la construcción de dicho centro médico que permitirá mejorar los servicios de salud para habitantes de la zona poniente de Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/salud/recaudadas-mas-de-40-mil-firmas-a-favor-de-imss-en-villas-del-pedregal/>

La Secretaría de Educación del Estado (SEE) informa que existe una inversión significativa en infraestructura educativa de la Región Morelia, como parte de la culminación y el desarrollo de 193 proyectos municipales que benefician a 42 mil 368 estudiantes.



SÍNTESIS EJECUTIVA

14 DE AGOSTO 2025

De acuerdo con un comunicado, la inversión se ha destinado a la rehabilitación de aulas, construcción de servicios sanitarios, edificación de bardas perimetrales y techumbres, y dotación de equipamiento moderno para las escuelas. "La iniciativa busca fortalecer las condiciones de aprendizaje y garantizar espacios dignos para la comunidad estudiantil", indicó la secretaria de Educación, Gabriela Molina.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/mas-de-42-mil-alumnos-beneficiados-con-obra-educativa-en-region-morelia/>

En San Miguel del Monte, tenencia de Morelia, pobladores que rechazan el autogobierno denunciaron que el presidente del Comité del Agua, Hugo Ramón Velázquez, y el jefe de tenencia, Enrique Fuertes, han utilizado su posición para marginar a quienes no respaldan el proyecto y condicionar servicios básicos. Los inconformes aseguran que se exige una cuota de 500 pesos a quienes se nieguen a participar en bloqueos carreteros, y que quienes no se alinean enfrentan la amenaza de cortes en el suministro de agua.

<https://www.contramuro.com/amenazas-consulta-autogobierno-morelia/>

En caso de que las y los habitantes de la tenencia de San Miguel del Monte opten por regirse mediante el autogobierno, el recurso anual que se les otorgaría sería de aproximadamente 3 millones de pesos, detalló el secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva.

En entrevista, el funcionario señaló que el martes acudió a una reunión en el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), en la que participaron autoridades estatales, consejeros del IEM e integrantes de la tenencia, tanto del grupo a favor como en contra de que se realice la consulta con la cual se determinaría si la tenencia se rige por usos y costumbres.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/se-destinar%C3%ADan-3-mdp-anuales-a-san-miguel-del-monte-en-caso-de-optar-por-autogobierno-yankel-ben%C3%ADtez>

El gobierno de Morelia no tiene conocimiento de quejas o denuncias por presuntas amenazas en contra de pobladores de la tenencia de San Miguel del Monte, indicó Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.

En entrevista efectuada este miércoles, Benítez Silva explicó que el proceso mediante el cual la población decidirá si adscribirse o no al esquema de autogobierno lo lleva actualmente el Instituto Electoral de Michoacán (IEM).

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/morelia-sin-quejas-por-amenazas-a-pobladores-de-san-miguel-del-monte/>



14 DE AGOSTO 2025

SEGURIDAD

Momentos de zozobra e incertidumbre vieron clientes, empleados y vecinos de la escuela de natación Aquamundo, ubicado en la colonia Los Ángeles, luego de que vándalos lanzaran bombas Molotov contra la fachada del lugar, el hecho sólo dejó daños materiales.

Al respecto se informó que fue esta mañana de miércoles que autoridades policiacas y servicios de emergencia fueron alertados de que en el referido lugar en la calle Paraguay, de la referida colonia, se estaba registrando un conato de incendio.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/lanzan-bombas-molotov-contra-gym-en-uruapan-michoacan.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), lleva a cabo actos de investigación con relación a posibles hechos constitutivos de delito, tras reportarse un conato de incendio en el acceso a las instalaciones de una escuela de natación ubicada en el fraccionamiento Los Ángeles.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/investiga-fge-ataque-a-escuela-de-natacion-de-uruapan/>

La **Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE)**, a través de la **Fiscalía Especializada en Feminicidio**, logró un **fallo condenatorio** en contra de **Isaac Saúl O.**, al acreditar su plena responsabilidad en el feminicidio de **Esli Viridiana N.**, ocurrido en **enero de 2020** en el municipio de **Hidalgo**.

Durante el juicio oral, el **agente del Ministerio Público** presentó pruebas que demostraron que, el **6 de enero de 2020**, **Esli Viridiana N.** viajaba a bordo de un vehículo junto a su esposo, **Isaac Saúl O.**, quien, en un determinado momento, sacó un arma de fuego y disparó en su contra, privándola de la vida.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-isaac-sa%C3%BAl-o-recibe-fallo-condenatorio-por-feminicidio-de-su-esposa>

En un ejercicio de coordinación institucional y compromiso social, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) y la Fundación Ciudadana para el Desarrollo Integral de Michoacán (FUCIDIM), se pronunciaron este día por **establecer una alianza estratégica, orientada a la implementación de acciones conjuntas que fortalezcan la seguridad pública**, el bienestar comunitario y la protección irrestricta de los derechos de la sociedad michoacana.

<https://changoonga.com/2025/08/13/michoacan-fiscal-torres-pina-pide-a-empresarios-y-organizaciones-hablarle-de-frente-y-sin-reservas/>



14 DE AGOSTO 2025

Michoacán ocupa el tercer lugar entre los estados donde se implementa la Estrategia Nacional contra la Extorsión, destacó la Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México, informó que en el país han sido detenidos 132 extorsionadores, durante el periodo del 6 de julio al 10 de agosto del presente año. Las entidades con más personas detenidas a causa de este delito fueron Tabasco con 56, Estado de México con 34 y Michoacán con 14.

<https://cbtelevision.com.mx/michoacan-entre-los-tres-estados-con-mas-detenciones-por-extorsion-ssp/>

La tarde de este miércoles, pobladores de Buenavista Tomatlán realizaron un macabro hallazgo, el cuerpo de un hombre decapitado y en avanzado estado de descomposición, flotando en las aguas de un canal de riego.

Tras el descubrimiento **los vecinos alertaron al número de emergencias sobre la presencia de un cadáver sin cabeza**. Elementos de la Policía Municipal acudieron al sitio y confirmaron el reporte, notificando de inmediato a la Fiscalía General del Estado (FGE).

<https://changoonga.com/2025/08/13/michoacan-rojo-hallan-cuerpo-decapitado-en-canal-de-riego-en-buenavista/>

COLUMNAS

BARRICADA

Gladyz mueve las aguas en Morena

Por Emmanuel Cervantes

“La clase política michoacana, en particular la morenista, tomó apunte de la asamblea informativa del pasado fin de semana. Gladyz Butanda recibió masivo respaldo rumbo al 2027 y confirmó que el tablero preelectoral se está moviendo hacia su lado.

Sorprendió a muchos el evento, que fue una demostración de músculo político con funcionarios estatales de primer nivel, legisladores, múltiples alcaldes y líderes transportistas junto a Gladyz; un “destape” que dejó fuera de foco a otros aspirantes o, por lo menos, les provocó molestia, gastritis y preocupación.

En política hay mensajes. Y quienes supieron leer el recado, de inmediato voltearon a decir: “Tómenos en cuenta, no queremos quedarnos fuera”.



14 DE AGOSTO 2025

Desde luego que esta etapa es interna, pero un golpe va hacia quienes tienen estructura en la vieja guardia de los guindas, que siguen con el mismo discurso de hace 20 años y que no proyectan nada nuevo.

Otra incomodidad fue hacia quienes buscan forzar un crecimiento “maravilloso” y que vieron cómo, desde el secretario de Gobierno, regidores, exdiputados, legisladores, secretarios de Estado, transitando por la estructura territorial más importante morenista hasta trabajadores del volante, amas de casa y sociedad civil, decidieron ya apoyar a Gladyz.

Sin duda que falta mucho para el 27, pero es innegable que las fichas en el tablero se mueven y que los vacíos se ocupan. La visión fresca, novedosa de Gladyz, con proyectos de movilidad y transformación basada en la 4T de Obrador y Sheinbaum, está fortaleciendo el legado morenista en la entidad.”

<https://mimorelia.com/columna/gladyz-mueve-las-aguas-en-morena>

--

LOS SUSPIRANTES...

Y los favoritos de Massive Caller en Agosto

Por Nicolás Casimiro

“Un sólo dato novedoso se presenta en la nueva encuesta mensual de **Massive Caller** del mes de agosto rumbo a la gubernatura de Michoacán.

Ahora el PRD ya figura, aunque sea con un 2.1% de las preferencias electorales, y aparece con eventual candidata.

Se trata de la senadora **Araceli Saucedo Reyes**, avalada apenas por el 42.46% de los militantes y simpatizantes del sol azteca.

En cuanto a los verdaderos favoritos para la contienda, de acuerdo con la casa encuestadora, se encuentran el senador **Raúl Morón Orozco**, por el Morena, y el alcalde de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, por el PAN.

El partido guinda tiene el 50.1% de la intención del voto, y de entre los militantes y simpatizantes morenistas, **Raúl Morón** alcanza el 31.3% de las menciones.

Por su parte, el blanquiazul es preferido por el 19.4% de los encuestados, y entre los militantes y simpatizantes panistas, **Alfonso Martínez** es citado en el 54.5% de los casos.

Uno o dos escalones más abajo aparecen el PRI, con el 13.6% de las preferencias y Movimiento Ciudadano, con el 6.8%.

Entre los militantes y simpatizantes priistas el más mencionado es el dirigente estatal y diputado local, **Guillermo Valencia Reyes**, citado sólo por el 28.9% de los encuestados.



14 DE AGOSTO 2025

Ahora, entre los militantes y simpatizantes del partido naranja el más popular es el coordinador estatal, **Víctor Manríquez González**, con el 26.3% de las opiniones favorables.

El caso del PRD ya lo mencioné, y todavía más abajo del sol azteca aparecen el PVEM, con el 1.7% de las menciones, así como el PT, con sólo el 1.6% de las preferencias.

Por cierto, estos últimos tres partidos pintan para ser los aliados del Morena en la alianza oficialista rumbo al 2027.

Esta, como todas las encuestas, debe ser tomada con la debida reserva, sin que ello quiera decir que los datos que arroje no sean analizados.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-los-favoritos-de-massive-caller-en-agosto/>

--

OPINIÓN

Partidos políticos y reforma electoral

Por Araceli Gutiérrez Cortés

“La marcada polarización que sufre nuestro país nos ha llevado a pensar que todo en la reforma electoral de la que ha hablado Sheinbaum está muy bien, si se es parte del régimen; o, está muy mal si se es oposición.

Esto es comprensible dado el contexto de las últimas reformas. Pero no debemos perder de vista que, aunque los partidos políticos son una extraordinaria vía para acceder al poder y democratizar al país, han dejado mucho que desear.

Consulta Mitovsky ha venido haciendo una encuesta para medir el nivel de confianza que tiene la ciudadanía en las instituciones y refiere concretamente a 17 instituciones.

Si vemos los rankings de confianza de los últimos años: los partidos políticos han ocupado el lugar más bajo desde 2014, hasta antes de ese año ocupaban el penúltimo lugar por lo menos desde el 2007, y se colocaban al final “Los diputados”. Pero en el 2014 los partidos políticos pasaron al final de la gráfica y ahí se han mantenido.

Este año, *Latinobarómetro* público su informe anual donde entre otras cosas evalúa el nivel de confianza que tienen los países latinoamericanos en diversas instituciones, en este caso, hizo un sondeo desde 1995 hasta 2024, curiosamente año con año y en el promedio general, partidos políticos destacan hasta al final de la lista, como la institución en la que menos confía la ciudadanía y esto incluye por su puesto a México. Si bien, debemos procurar la defensa y competitividad de los partidos políticos en aras de fortalecer el sistema democrático, también debemos llevar al debate las grandes fallas que han tenido. Porque no se trata sólo de colocarlos como víctimas frente a la voracidad del régimen que gobierna, sino de discutir todo lo que han dejado de hacer



SÍNTESIS EJECUTIVA

14 DE AGOSTO 2025

y lo que han hecho mal -y me refiero a todos los partidos políticos, incluyendo al mayoritario-.

No se han comprometido con la transparencia y la rendición de cuentas, con informes públicos sobre los logros alcanzados con el presupuesto que tienen asignado, han hecho toda clase de simulaciones para evadir la paridad y la postulación de candidaturas de grupos subrepresentados, han permitido la consolidación de pequeñas élites que limitan el paso a nuevos perfiles políticos, la venta de candidaturas y la limitación de sus recursos para las campañas. Tampoco se han comprometido con la prevención y erradicación de la violencia política y la discriminación, ni siquiera al interior de sus propios institutos.

Hay tantas cosas que han dejado de hacer por su país que valdría la pena que aprovechen estos foros sobre la reforma para contarle a la ciudadanía cuáles han sido sus logros y que aprovechen para justificar el destino de los recursos que reciben y los efectos que estos han tenido en favor de la gente.

No estoy a favor de que dejen de recibir financiamiento público, pero sí estoy a favor de que rindan cuentas, de que sean más transparentes, democráticos, congruentes con su discurso público e incluyentes.”

<https://metapolitica.news/2025/08/13/%e2%98%9e-opinion-partidos-politicos-y-reforma-electoral/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

Gobiernos subnormales

Por Jaime López Martínez

“Pues sí que la 4T tiene los cables cruzados: el Gobierno de la Ciudad de México sancionará a una mujer integrante de la Policía Industrial ¡por cumplir eficientemente con su labor!

Contexto: un hombre vestido de mujer intentó subir a los vagones del Metro destinados exclusivamente a mujeres y niños. Con tranquilidad pero con firmeza, la policía le impidió el acceso al advertirle que los hombres tienen prohibido el paso a la zona de dichos vagones. El incidente ocurrió en la estación La Merced.

El hombre vestido de mujer grabó todo el intercambio de palabras y lo subió a redes. Revisé con cuidado las reacciones, y de cien, noventa eran en apoyo a la actitud de la policía.

Sin embargo, la Secretaría de Seguridad capitalina dio a conocer una sanción para ella, bajo el argumento de que en la capital del país no se discrimina a nadie.

Desde hace unas tres décadas, los primeros tres vagones de cada tren son destinados a mujeres y niños, para reducir riesgos y peligros de parte de enfermos mentales que



SÍNTESIS EJECUTIVA



14 DE AGOSTO 2025

suelen acosar a las damas. Una medida absolutamente justificada y que ha dado magníficos resultados. O dio, hasta ahora, porque con la sanción impuesta por la autoridad policiaca a la oficial que tuvo la valentía de hacer bien su trabajo, a riesgo de no ser políticamente correcta, se abre la puerta a que cualquier hombre perturbado de sus facultades mentales se vista de mujer y tendrá que permitírsele el acceso a los vagones especiales.

Sin duda, los gobiernos cuatroteístas son, también, subnormales.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/gobiernos-subnormales/>